

INFORME EN RELACIÓN CON EL PROYECTO DE DECRETO DEL CONSELL, POR EL QUE SE ESTABLECE EL PROCEDIMIENTO PARA LA CONCESION DE INDEMNIZACIONES Y COMPENSACIONES POR LOS PROCEDIMIENTOS ARBITRALES DE IMPUGNACIONES EN MATERIA ELECTORAL.

Por la Subsecretaria de la Conselleria de Economía, Sectores Productivos, Comercio y Trabajo se solicita informe sobre el proyecto de Decreto de referencia.

En atención a dicha petición y en virtud de lo establecido en el artículo 5.2.a) de la Ley 10/2005, de 9 de diciembre, de Asistencia Jurídica a la Generalitat, esta Abogacía General examinado el texto remitido, emite informe basado en las siguientes

CONSIDERACIONES JURIDICAS

PRIMERA. Carácter del Informe. El informe se emite en virtud del artículo 5.2.a) de la Ley 10/2005, de 9 de diciembre, de Asistencia Jurídica a la Generalitat, con carácter preceptivo y no vinculante.

SEGUNDA.- Marco jurídico y competencial.- El artículo 51.1.1ª del Estatuto de Autonomía de la Comunidad Valenciana, en la redacción dada por la Ley Orgánica 1/2006, de 10 de abril, que modifica la Ley Orgánica 5/1982, de 1 de julio, determina que "Corresponde a la Generalitat la ejecución de la legislación del Estado en las siguientes materias: Laboral, asumiendo las facultades, competencias y servicios que en este ámbito y a nivel de ejecución ostenta el Estado con respecto a las relaciones laborales, sin perjuicio de la alta inspección de éste, y el fomento activo de la ocupación".



El artículo 76 del Real Decreto Legislativo 2/2015, de 23 de octubre, por el que se aprueba el Texto Refundido de la Ley del Estatuto de los Trabajadores, regula las

reclamaciones en materia electoral y en este sentido dispone:
"1. Las impugnaciones en materia electoral se tramitarán conforme al procedimiento arbitral regulado en este artículo, con excepción de las denegaciones de inscripción, cuyas

reclamaciones podrán plantearse directamente ante la jurisdicción competente.

2. Todos los que tengan interés legítimo, incluida la empresa cuando en ella concurra dicho interés, podrán impugnar la elección, las decisiones que adopte la mesa, así como cualquier otra actuación de la misma a lo largo del proceso electoral, fundándose para ello en la existencia de vicios graves que pudieran afectar a las garantías del proceso electoral y que alteren su resultado, en la falta de capacidad o legitimidad de los candidatos elegidos, en la discordancia entre el acta y el desarrollo del proceso electoral y en la falta de correlación entre el número de trabajadores que figuran en el acta de electoral y en la falta de correlación entre el número de trabajadores que figuran en el acta de electoral requerirá haber efectuado reclamación elegidos. La impugnación de actos de la mesa electoral requerirá haber efectuado reclamación dentro del día laborable siguiente al acto y deberá ser resuelta por la mesa en el posterior día

hábil, salvo lo previsto en el último párrafo del artículo 74.2 de la presente Ley.

3. Serán árbitros los designados conforme al procedimiento que se regula en este apartado, salvo en el caso de que las partes de un procedimiento arbitral se pusieran de acuerdo en la

designación de un árbitro distinto.

El árbitro o árbitros serán designados, con arreglo a los principios de neutralidad y profesionalidad, entre licenciados en Derecho, graduados sociales, así como titulados equivalentes, por acuerdo unánime de los sindicatos más representativos, a nível estatal o de Comunidades Autónomas según proceda y de los que ostenten el diez por ciento o más de los delegados y de los miembros de los comités de empresa en el ámbito provincial, funcional o de empresa correspondiente. Si no existiera acuerdo unánime entre los sindicatos señalados anteriormente, la autoridad laboral competente establecerá la forma de designación, anteriormente, la autoridad laboral competente establecerá la forma de designación, afendiendo a los principios de imparcialidad de los árbitros posibilidad de ser recusados y afendiendo a los principios de imparcialidad de los árbitros posibilidad de ser recusados y

participación de los sindicatos en su nombramiento. La duración del mandato de los árbitros será de cinco años, siendo susceptible de renovación. La Administración laboral facilitará la utilización de sus medios personales y materiales por los

árbitros en la medida necesaria para que éstos desarrollen sus funciones. 4. Los árbitros deberán abstenerse y, en su defecto, ser recusados, en los casos siguientes:

a) Tener interés personal en el asunto de que se trate.

las partes.

c) Tener parentesco de consanguinidad dentro del cuarto grado o de afinidad dentro del segundo, con cualquiera de los interesados, con los administradores de entidades o

b) Ser administrador de sociedad o entidad interesada, o tener cuestión litigiosa con alguna de

sociedades interesadas y también con los asesores, representantes legales o mandatarios que intervengan en el arbitraje, así como compartir despacho profesional o estar asociado con éstos para el asesoramiento, la representación o el mandato.

- d) Tener amistad íntima o enemistad manifiesta con alguna de las personas mencionadas en el apartado anterior.
- e) Tener relación de servicio con persona natural o jurídica interesada directamente en el asunto o haberle prestado en los últimos dos años servicios profesionales de cualquier tipo y en cualquier circunstancia o lugar.
- 5. El procedimiento arbitral se iniciará mediante escrito dirigido a la oficina pública dependiente de la autoridad laboral a quien promovió las elecciones y, en su caso, a quienes hayan presentado candidatos a las elecciones objeto de impugnación. Este escrito, en el que figurarán los hechos que se tratan de impugnar, deberá presentarse en un plazo de tres días hábiles, contados desde el siguiente a aquel en que se hubieran producido los hechos o resuelto la reclamación por la mesa; en el caso de impugnaciones promovidas por sindicatos que no hubieran presentado candidaturas en el centro de trabajo en el que se hubiera celebrado la elección, los tres días se computarán desde el día en que se conozca el hecho impugnable. Si se impugnasen actos del día de la votación o posteriores al mismo, el plazo será de diez días hábiles, contados a partir de la entrada de las actas en la oficina pública dependiente de la autoridad laboral.

Hasta que no finalice el procedimiento arbitral y, en su caso, la posterior impugnación judicial, quedará paralizada la tramitación de un nuevo procedimiento arbitral. El planteamiento del arbitraje interrumpirá los plazos de prescripción.

6. La oficina pública dependiente de la autoridad laboral dará traslado al árbitro del escrito en el día hábil posterior a su recepción así como de una copia del expediente electoral administrativo. Si se hubieran presentado actas electorales para registro, se suspenderá su tramitación.

A las veinticuatro horas siguientes, el árbitro convocará a las partes interesadas de comparecencia ante él, lo que habrá de tener lugar en los tres días hábiles siguientes. Si las partes, antes de comparecer ante el árbitro designado de conformidad a lo establecido en el apartado tres de este artículo, se pusieran de acuerdo y designaren uno distinto, lo notificarán a la oficina pública dependiente de la autoridad laboral para que dé traslado a este árbitro del expediente administrativo electoral, continuando con el mismo el resto del procedimiento.

El árbitro, dentro de los tres días hábiles siguientes a la comparecencia y previa práctica de las pruebas procedentes o conformes a derecho, que podrán incluir la personación en el centro de trabajo y la solicitud de la colaboración necesaria del empresario y las Administraciones públicas, dictará laudo. El laudo será escrito y razonado, resolviendo en derecho sobre la impugnación del proceso electoral y, en su caso, sobre el registro del acta, y se notificará a los

interesados y a la oficina pública dependiente de la autoridad laboral. Si se hubiese impugnado la votación, la oficina procederá al registro del acta o a su denegación, según el contenido del

laudo. El laudo arbitral podrá impugnarse ante el Orden Jurisdiccional Social a través de la modalidad

procesal correspondiente".

Para dar contenido a este mandato legal en el ámbito autonómico, el <u>Decreto</u> 194/2015, de 23 de octubre, del Consell, por del Consell, por el que se establecen las bases reguladoras para la concesión de subvenciones a los árbitros designados conforme a lo dispuesto en el artículo 76 del Real Decreto Legislativo 1/1995, de 24 de marzo, por el que se aprueba el Texto Refundido de la Ley del Estatuto de los Trabajadores, y en el artículo 28 de la Ley 9/1987, de 12 de junio, de Órganos de Representación, Determinación de las Condiciones de Trabajo y Participación del Personal al Servicio de las Administraciones Públicas, en el ámbito de la Comunitat Personal al Servicio de las Administraciones Públicas, en el ámbito de la Comunitat

Valenciana, establece en su <u>artículo 1:</u>

"Se aprueban las bases que constan en el anexo, reguladoras de las subvenciones que se concedan anualmente por la conselleria competente en materia laboral para compensar económicamente a los árbitros designados conforme a lo dispuesto en los artículos 76 del Estatuto de los Trabajadores, desarrollado por los artículos 28 y siguientes del Reglamento de Elecciones a Órganos de Representación de los Trabajadores en la Empresa, aprobado por el Real Decreto 1844/1994, de 9 de septiembre, así como en el artículo 28 de la Ley 9/1987, de Personal al Servicio de la Administración General del Estado, aprobado por el Real Decreto 1846/1994, de 9 de septiembre.

Es decir, se otorga carácter de "subvención" a las compensaciones económicas que se dan a los árbitros que son designados para resolver las reclamaciones en materia electoral.

TERCERA.- Objeto.- El proyecto de Decreto que se somete a informe, tiene por objeto regular las compensaciones económicas a <u>las personas que ejerzan la función arbitral</u> en la Comunitat Valenciana, en los procedimientos de reclamaciones derivados de los procesos electorales a órganos de representación de los trabajadores, previstos en el Real Decreto Legislativo 2/2015, de 23 de octubre, y <u>del personal al servicio de las Administraciones Públicas vinculado a las mismas a través de una relación de carácter administraciones Públicas vinculado a las mismas a través de una relación de carácter administrativo o estatutaria, de acuerdo con lo establecido en el Real Decreto administrativo o estatutaria, de acuerdo con lo establecido en el Real Decreto</u>

Legislativo 5/2015, de 30 de octubre, por el que se aprueba el texto refundido de la Ley del Estatuto Básico del Empleado Público.

Es decir, se otorga el carácter de indemnización a las citadas compensaciones económicas de los árbitros designados, cambiando así el concepto que se les atribuía, de ayudas públicas, en la anterior regulación.

Cabe señalar al respecto, en relación con la naturaleza jurídica de las citadas compensaciones, la regulación que se ha venido haciendo de las mismas como subvenciones que responden al tipo de concesión directa, conforme a los artículos 22.2.c) y 28 de la Ley 38/2003, de 17 de noviembre, General de Subvenciones, y a los artículos 67 del Reglamento de la Ley 38/2003, de 17 de noviembre, General de Subvenciones, aprobado por Real Decreto 887/2006, de 21 de julio, ya que no pueden ajustarse a un régimen de concurrencia competitiva, pues la naturaleza del conflicto que se trata de solucionar y la urgencia, inmediatez y perentoriedad, por tanto, de la actuación arbitral, hacen inviable una posible comparación entre solicitantes a fin de establecer una prelación entre los mismos ni pueden ajustarse a criterios de ponderación y valoración previamente fijados, sino que han de otorgarse a los árbitros designados tras la comprobación de los requisitos legales y reglamentarios y con el límite presupuestario que fija cada año la Ley de Presupuestos correspondiente.

No obstante mediante el presente Decreto, se regulan como compensaciones económicas a las personas que ejerzan la función arbitral en la Comunitat Valenciana, en los procedimientos de reclamaciones derivados de los procesos electorales a órganos de representación de los trabajadores, previstos en el Real Decreto Legislativo 2/2015, de 23 de octubre, y del personal al servicio de las Administraciones Públicas vinculado a las mismas a través de una relación de carácter administrativo o estatutaria, de acuerdo con lo establecido en el Real Decreto Legislativo 5/2015, de 30 de octubre, por el que se aprueba el texto refundido de la Ley del Estatuto Básico del Empleado Público.

En este sentido, y en relación con este ultimo personal, cabe señalar lo dispuesto en el artículo 9.1.b) de la Ley 10/2010, de 9 de julio, de Ordenación y Gestión de la Función Pública Valenciana, que requiere Informe preceptivo y vinculante del Conseller o Consellera competente en materia de función pública, obrante en el expediente, y al cual se remite esta Abogacía.

de Trabajo y Bienestar Laboral, y de fecha 26 de julio de 2017. sobre la Infancia y Adolescencia y sobre la Familia, todos ellos de la Directora General sobre Coordinación Informática, Informe de Impacto por Razón de Género, Impacto Informe sobre la necesidad y oportunidad de la norma y Memoria Económica, Informe Sostenible, Sectores Productivos, Comercio y Trabajo, de fecha 25 de mayo de 2017, Constan asimismo en el expediente Resolución de Inicio del Conseller de Economía

información pública. citado proyecto de Decreto. Asimismo se contiene la justificación sobre el trámite de 2017, sin que conste Informe del análisis de impacto normativo en relación con el siempre y cuando se cumplan las observaciones efectuadas", de 14 de septiembre de inconveniente juridico para la tramitación y aprobación del proyecto de Decreto, Informe en materia de Función Pública, en el que se hace constar que "no existe Constan asimismo, solicitud de alegaciones a Consellerias, alegaciones de las mismas,

determina las consellerias en que se organiza la administración de la Generalitat. 8 del Decreto 7/2015, de 29 de junio, del president de la Generalitat, por el que departamento la competencia en la materia, de acuerdo con lo dispuesto en el artículo Sostenible, Sectores Productivos, Comercio y Trabajo, al haberse atribuido a este proponer el proyecto para su aprobación por el Consell, el conseller de Economía CUARTA.- Competencia para proponer el proyecto. Resulta competente para

en relación con la participación de los ciudadanos en el procedimiento de elaboración potestad de dictar reglamentos y otras disposiciones, determinando en su artículo 133, establece, con carácter de básica, en su Título IV, las disposiciones relativas a la Administrativo Común de las Administraciones Públicas (en adelante LPACAP), QUINTA.- Procedimiento.- La Ley 39/2015, de 1 de octubre, del Procedimiento

organizaciones más representativas potencialmente afectados por la futura norma Administración competente en la que se recabará la opinión de los sujetos y de las reglamento, se sustanciará una consulta pública, a través del portal web de la 1. Con carácter previo a la elaboración del proyecto o anteproyecto de ley o de de normas con rango de Ley y reglamentos:

a) Los problemas que se pretenden solucionar con la iniciativa. acerca de:

b) La necesidad y oportunidad de su aprobación.

c) Los objetivos de la norma.

- d) Las posibles soluciones alternativas regulatorias y no regulatorias.
- 2. Sin perjuicio de la consulta previa a la redacción del texto de la iniciativa, cuando la norma afecte a los derechos e intereses legítimos de las personas, el centro directivo competente publicará el texto en el portal web correspondiente, con el objeto de dar audiencia a los ciudadanos afectados y recabar cuantas aportaciones adicionales puedan hacerse por otras personas o entidades. Asimismo, podrá también recabarse directamente la opinión de las organizaciones o asociaciones reconocidas por ley que agrupen o representen a las personas cuyos derechos o intereses legítimos se vieren afectados por la norma y cuyos fines guarden relación directa con su objeto.
- 3. La consulta, audiencia e información públicas reguladas en este artículo deberán realizarse de forma tal que los potenciales destinatarios de la norma y quienes realicen aportaciones sobre ella tengan la posibilidad de emitir su opinión, para lo cual deberán ponerse a su disposición los documentos necesarios, que serán claros, concisos y reunir toda la información precisa para poder pronunciarse sobre la materia.
- 4_Podrá prescindirse de los trámites de consulta, audiencia e información públicas previstos en este artículo en el caso de normas presupuestarias u organizativas de la Administración General del Estado, la Administración autonómica, la Administración local o de las organizaciones dependientes o vinculadas a éstas, o cuando concurran razones graves de interés público que lo justifiquen.

Cuando la propuesta normativa no tenga un impacto significativo en la actividad económica, no imponga obligaciones relevantes a los destinatarios o regule aspectos parciales de una materia, podrá omitirse la consulta pública regulada en el apartado primero. Si la normativa reguladora del ejercicio de la iniciativa legislativa o de la potestad reglamentaria por una Administración prevé la tramitación urgente de estos procedimientos, la eventual excepción del trámite por esta circunstancia se ajustará a lo previsto en aquella".

Como se ha señalado, consta en la documentación aportada, la justificación en cuanto a la realización del trámite de audiencia del artículo 133.1 de la Ley 39/2015, en razón a que la norma propuesta afecta a la esfera de derechos e intereses legítimos de los ciudadanos.

Por otra parte, la Generalitat dispone de normativa propia en la elaboración de reglamentos, regulándose en el artículos 43 de la Ley del Consell y el el Título III del Decreto 24/2009, de 13 de febrero, del Consell, sobre la forma, la estructura y el procedimiento de elaboración de los proyectos normativos de la Generalitat.

Consta asimismo, Informe favorable emitido por el Director General de Presupuestos, en el que se hace constar que la valoración de la incidencia presupuestaria de la norma se efectuará en el momento de la emisión del informe requerido por el artículo 26 de la ley 1/2015, de 6 de febrero, de la Generalitat, de Hacienda Pública, del Sector Público Instrumental y de Subvenciones, de fecha 15 de marzo de 2017, que no consta aportado.

Por su parte, la Ley 10/1994, de 19 de diciembre, de creación del Consejo Jurídico Consultivo de la Comunidad Valenciana, prevé en su artículo 10, entre los supuestos en que su dictamen es preceptivo, los proyectos de decretos, por lo que resulta preceptivo el mismo.

SEXTA- Estructura y contenido. Consta el proyecto de una parte expositiva, diez artículos, una Disposición Adicional, dos Disposiciones Finales.

Derogatoria y dos Disposiciones Finales.

De conformidad con lo establecido en el artículo 10. del Decreto 24/2009, citado, "La parte expositiva de los anteproyectos de ley se denominará «Exposición de motivos», incluyéndose con este nombre en el texto correspondiente.

2. En el resto de proyectos normativos la parte expositiva se denominará «Preámbulo». En consecuencia, deberá nombrarse de este modo, su parte expositiva.

En relación con la Disposición Transitoria Primera, respecto al pago por actuaciones arbitrales anteriores a su entrada en vigor que no hubieran sido resueltas antes de la finalización del ejercicio 2017, será necesario tener en cuenta la correspondiente partida presupuestaria que avale el pago de las citadas actuaciones, habida cuenta de la diferente naturaleza jurídica de las mismas, antes subvenciones, ahora indemnizaciones.

Cabe indicar, por ultimo que resulta de aplicación al presente proyecto de Decreto lo dispuesto en el artículo 129 de la Ley 39/2015, de 1 de octubre, del Procedimiento Administrativo Común de las Administraciones Publicas, que regula los principios de buena regulación.

Es cuanto se informa en cumplimiento de lo solicitado, de conformidad con el artículo 5.2, a) de la Ley 10/2005, de 9 de diciembre, de Asistencia Jurídica a la Generalitat, sobre el proyecto de Decreto que consta en el encabezamiento, sin perjuicio de lo dispuesto en el artículo 6.1 de la citada Ley.

Valencia, 27 de diciembre de 2017.

LA ABOGADA DE LA GENERALITAT

Firmado digitalmente por MARIA VICENTA GUAITA HERNANDEZ Fecha: 2017.12.27 08:55:49

+01'00'